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羊城晚报：这 次 的 大 电
影，是《开心超人》IP 首次从二
维变成三维，为什么要进行这
样的改变？

黄伟明：每个创作者都想
要不断突破自己。很多好莱
坞的片子从二维到三维，不断
升级，我就想为什么我们自己
不能也拍一部大片。可能有
些技术未必能达到很高超的
水准，但从屏幕呈现上，我们
可以靠不一样的分镜、不一样
的情感带动来吸引观众。

羊城晚报：除了《开心超
人》，《喜羊羊与灰太狼》系列
也是二维动画，所以这次确实
是一个飞跃。

黄伟明：对，在三维技术
方面，我们过去不够熟悉，整
个创作过程遇到很多陌生的
环节，都只能一点点去摸索。
中间也走过一些弯路，比如做
完一个场景之后又推翻重来。

羊城晚报：从时间成本来
说，从二维到三维，创作要多
花多少时间？

黄伟明：时间的投入应该
是上一部大电影的两到三倍。

羊城晚报：从二维到三
维，开心超人们的外形也有了
一些改变，比如四肢变得更修
长了，点映场粉丝的接受度如
何？

黄伟明：原来的超人都是
二头身，现在的感觉是成长为
年轻人了吧。我们都觉得既
然要做三维了，那肯定要跟过
去有些不一样。其实他们的
外形还有一些别的小变化，比
如甜心超人的双马尾变成
了单马尾。我之前也担心
粉丝乍一看会不
习惯。事实上，我
在微博分享他们
的 漫 画 造 型
时，就有人

说不适应。但后来真的看到
三维的开心超人是什么样之
后，大家又觉得好帅。所以，
粉丝是能接受一些新变化的，
不用太担心。

羊城晚报：这个 IP 诞生 12
年来，观众长大了，社会也在
不断发展。《开心超人》系列一
直不变的是什么，想变的又是
什么？

黄伟明：呈现形式或许会
有所改变，但是人物、情感、搞
笑，这些不会
变。

羊城晚报：这部大电影打
磨多年，除了画面，是不是也在
剧情方面花了不少时间？

黄伟明：确实如此，这个故
事我们磨了好久，剧本做了好
几个版本。事实上，一直到最
后制作的阶段，我们还在不断
调整剧情。

羊城晚报：超人如果失去
超能力要怎么办，这个主设定
是怎么想到的？

黄伟明：大家过去都觉得
超人很厉害，是因为他们有超
能力，但万一他们失去了超能
力呢？这个故事就是想告诉大
家，即使你没有超能力，但只要
你有一颗超人的心，你就能战
胜困难，去帮助这个星球。生
活中我们都是平凡人，都没有
超能力，所以我觉得这个故事
应该是能鼓舞到很多人的。

羊城晚报：超人们“失业”
后做什么，你们是不是想了很
多设定？

黄伟明：比如甜心超人，在

TV版里做菜是很难吃的，但现
在我们决定让她通过自己的努
力变成一个大厨。我们也想
过，“失业”之后超人们会不会
很惨，流落街头，等着主角最后
把大家“捞”回来，但后来还是
不想这么做。除了甜心超人当
上“厨神”，小心超人也成了小
心侦探，信心超人则成了一名
演员。大家虽然心里都有失落
感，但他们还是勇敢地面对自
己的生活。

羊城晚报：除了超人们，这
个故事里的反派譬如大大怪将
军和小小怪下士都很受观众欢
迎。你们在创作反派的时候有
什么诀窍？

黄伟明：我一直觉得，动画
里的坏蛋也应该有好玩的一
面，不要太脸谱化。为什么他
会变成一个大坏蛋？很多时候
不是天生的，成长过程中各种
各样的因素在影响他，他也会
有一个心路历程，甚至偶尔也
会有可爱的一面。

羊城晚报：从 问
世 到 现 在 ，超 人 们 的
个性也一直在变得更
丰 富 ，这 次 的 超 人 们
就展露出了他们各自
的缺点。

黄伟明：对，超人
们正义勇敢，但他们
不 是 永 远 都 对 。 不
过，也正是那些小缺
点 让 他 们 变 得 更 真
实。比如开心超人，
他 的 缺 点 就 是 太 冲
动，所以很多时候他
觉得自己在帮人，但
结果却让别人的处境
变得很尴尬。在这部片子
里，他开始学习团队精神，
而不是事事都自己一个人
冲在前面。

羊城晚报：你自己的个性
会更像哪个超人？

黄伟明：我觉得我应该是
宅博士，因为我也很喜欢宅在
家里。（笑）

羊城晚报：电影里有很多
好玩的桥段和脑洞，应该不是
仅靠编剧能想出来的？

黄伟明：我一直希望公司
里每个人都是创作人，我们也
经常进行头脑风暴。这次不光
是创作团队，包括人事部、前台
都参与了，他们会给出很不一
样的点子。另外，故事里的一
些小剧情，很多是分镜师们自
己加的。比如一变身就会变丑
的变形怪，在失去超能力时反
而很开心，因为它从此就可以
一直做个小可爱了。这个小细

节就是分镜师自己加的，我觉
得还挺生动的，当时就决定无
论怎么样都要保留下来。每次
看到类似的点子，我都会如获
至宝。

羊城晚报：从点映场的观
众反应看，这是一部喜剧感相
当强的动画作品，这是你的动
画作品的一大特色。

黄伟明：可以这么说。我
自己是看着周星驰的片子长
大 的 ，脑 洞 难 免 会 大 一 些 。
（笑）北方的喜剧更多地偏向
语言，而南方的喜剧笑点很多
时候都放在动作里，这一点

其实挺适合动画创
作的。

羊 城 晚
报：除了周星

驰电影，你们还会从哪些经典
中学习？

黄伟明：我们看得很多也
很杂，古今中外，包括卓别林
的默剧也会学习。卓别林可
以不通过任何对白，只用动作
就把一个感人的故事讲清楚，
真的是大师。从这一点来说，
默剧语言跟动漫语言是很接
近的。

羊城晚报：片中有一个小
桥段，信心超人去当了一个明
星的替身。那个明星不但有手
替、脚替，还有背替、臀替，这一
段影院里笑声不断。你们是怎
么想到这个点子的？

黄伟明：之前看过类似的
新闻嘛，说有些明星演戏，除了
脸，其他都不是自己的。我觉
得这充满喜感，就在片子里呈
现出来了。我们的很多梗都来
源于生活，动画创作也要与时
俱进。

羊城晚报：这段戏里的那
个导演是不是按照你的外形来
设计的？

黄伟明：是的，被你看出来
了。（笑）

羊城晚报：《喜羊羊灰太
狼》与《开心超人》这两个系
列 ，在 你 心 目 中 是 怎 样 的 关
系？

黄伟明：《喜羊羊与灰太
狼》这个 IP 相对历史更久一
些，《开心超人》目前还在成长
阶段。对我来说，这两个都是
自己的孩子，当然希望它们都
有好的发展。但两者定位并
不一样，《喜羊羊与灰太狼》更
接近童话，《开心超人》则更具
备科技感和科幻感。

羊城晚报：目前《开心超
人》已经有发展成“《开心超
人》宇宙”的节奏，你也曾说过
希望我们的国漫宇宙不输给
漫威。

黄伟明：对，一个 IP 要长
期发展，肯定要慢慢增加人
物，慢慢发展出一个完整的世
界观。像《开心超人》未来可
能还会继续发展，除了保留大
家欢迎的角色，还会增加更多
的新角色，甚至在主线故事外
发生另一个故事……当初刚
开始做第一集的时候，当然没
想这么远，现在有时候觉得还
挺有趣的，有一种逐渐创作出
一个小小宇宙的感觉。

羊城晚报：《喜羊羊灰太
狼》与《开心超人》系列分别已
有 17 年和 12 年的历史，保持
IP 长 青 的 要 诀 ，你 觉 得 是 什

么？
黄伟明：最大的秘诀，还

是写好一个故事，然后不要忘
了幽默、感人和正能量。

羊城晚报：我发现你的创
作很注重幽默的成分。

黄伟明：幽默一直是我自
己最喜欢也最爱的元素。我
觉得大家来看一个片子，就必
须看出感觉。要不你看了笑，
要不你看了哭，要不你就被悬
念揪着，这才叫作观影体验
嘛。

羊城晚报：国漫想要继续
崛起，您觉得创作者们还需要
在哪些方面继续努力？

黄伟明：我觉得大家首先
把故事讲好，因为到头来观众
还是看故事。技术方面，现在
国内很多片子已经很厉 害
了。在这个基础上，讲一个好
玩的、接地气的故事，能让观
众有共鸣，那就很好了。对于
我自己来说，就是先让我的观
众看了喜欢，再去想“走出去”
的事。

羊城晚报：现在很多国漫
会借力中国传统文化，但《开
心超人》走的是另一条路。

黄伟明：对，我们觉得我
们南方也是高科技产业的聚
集地，我们是不是也能在国漫
上开创一条科技和科幻之路
呢？我们正在探索。

羊城晚报：这 部 大 电 影
元 素 之 丰 富 ，已 经 超 过 一 般

“ 少 儿 向 ”动 漫 的 范 畴 。 你
们 在 创 作 时 设 定 的 受 众 年 龄
是多少？

黄伟明：我一直希望片子
小朋友能看，大人也能看，而不
是大人陪小朋友去，然后自己
在电影院里睡觉。这次确实
在片子里加入了各种各样好
玩的元素，目前看到一些家长
的反馈是，他们好像看得比小
朋友还开心。还有观众说，这
是他唯一陪孩子去看但自己
没有睡着的电影。我经常在
各个平台“偷看”大家的评论，
这些反馈对我来说还是挺振奋
的。（笑）

羊城晚报：影片中用了时
空穿梭的剧情，而且头尾呼应
形成了一个轮回。如何让小观
众也看得明白？

黄伟明：这一点我之前也
担心过，因为有时空穿梭，中间
还有时间线的各种调整，但后
来我发现自己想多了。举个例
子，之前点映的时候，我坐在一
位妈妈和一个小朋友旁边。片
子放完之后，妈妈就问小朋友：
你能看明白吗？那个小朋友立
刻把整个故事线很完整地讲出
来了。我当时已经准备给他们
解释一下剧情，但后来发现根

本没必要。
羊城晚报：那个小朋友几

岁？
黄伟明：看起来4岁左右，

很有趣的一个小朋友。
羊城晚报：所以不要小看

现在的小朋友，他们真的见多
识广。

黄伟明：太对了，真的不要
小看小朋友。我做动画之前
是画漫画的，有一次画四格漫
画时，我画了一盏阿拉丁神
灯，然后有一个人在搓神灯。
画到第四格的时候我就没灵
感了，好像神灯里出现什么都
没啥创意。这时刚好我的表
弟走过，当时他才三四岁。我
问他，你觉得最后一张应该怎
么画？他说，能不能神灯里出
现 一 张 纸 ，写 着“ 今 天 我 休
息”。我觉得，哎，这个点子
挺好啊！后来我就把他的想
法画成第四格漫画，还刊登出
来了。

羊城晚报：小朋友常常比
大人们以为的要懂得多。

黄伟明：对，我经常跟家长
们说，你们不要觉得小朋友什
么都不知道，他们其实什么都
能感受得到，只不过比大人缺
乏一点人生经验而已，所以家
长最应该的就是跟自己的孩子
做朋友。
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超人不是永远都对，反派也有可爱面

看卓别林也看星爷，脑洞来自生活

从二维到三维，粉丝能接受新变化

别小看小朋友，
他们其实什么都懂

粤产动漫 IP
《开心超人》的最

新大电影《开心超人
之英雄的心》将在7月22

日正式跟观众见面。该系
列导演黄伟明既是“开心超人

之父”，也是“喜羊羊之父”，两
大长青国漫伴随无数小观众成
长，其中更“年轻”的《开心超人》
系列如今也已问世 12年，推出了
1000多集剧集。

上一部《开心超人》大电影《开
心超人2：启源星之战》在2014年公
映。暌违8年，《开心超人之英雄的心》
讲述“失去超能力的超人”如何拯救星球
的故事，画面首度从二维升级成三维。黄伟
明表示，他想通过这部作品传达一个理念：
“即使你没有超能力，但只要你有一颗超人的
心，你就能战胜困难。”而点映场观众的热烈反响
印证了影片初获成功。

“其实国内很多动画片的技术都已经很厉害
了，但我们首先还是要讲好一个接地气的故事去感
动观众。”在影片上映前，导演黄伟明接受了羊城晚

报记者的独家专访。他表示，除了借鉴传统文
化元素，富有科技感和科幻感的题材也

是一条国漫创新之路。
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国风之外

宅博士和超人们

大大怪和小小怪

黄伟民牵手开心超人 片中导演有黄伟民的影子

（戚静宁对本文亦有贡献）

国漫崛起，
好技术之外还要好故事
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《开心超人之英雄的心》定档海报

粤产动画IP“上新”，《开心超人之英雄的心》
讲述“超人再就业”，导演黄伟明：
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